

Secretaría de Prensa

DISCURSO DE S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA,
D. PATRICIO AYLWIN AZOCAR, EN INAUGURACION DE LA
ESCUELA BOCALEBU

LEBU, 6 de Marzo de 1993.

Muy breves palabras para destacar dos o tres ideas. Primero. mi satisfacción por participar en este acto, satisfacción por encontrarme con la comunidad de Lebu, satisfacción por lo que ha destacado el señor Alcalde, que en el plazo de un año, prácticamente, a fines del año escolar del 91, se quemó este establecimiento. El año 92 no pudo funcionar, pero en el año 92 no se perdió el año, se trabajó en construir este establecimiento. Y, en consecuencia, este año 93, al iniciarse las clases, podrá volver a funcionar, manteniendo una tradición que, como aquí se destacó, tiene ya bastante más de medio siglo.

Tercera satisfacción, por lo que representa la creación o mantención de los establecimientos educacionales, el trabajo de los maestros y el estudio de los alumnos.

Un ilustre gobernante, antecesor mío, don Pedro Aguirre Cerda, decía que "gobernar es educar". Yo creo que hay una gran sabiduría en ese concepto. Los países son lo que su gente es capaz de llegar a ser, y la gente es capaz en la medida en que se educa. Y esto es cada día más cierto. El desarrollo moderno en las sociedades más avanzadas está íntimamente vinculado al grado de capacitación de su gente para el trabajo, y esta capacitación no es meramente esfuerzo físico. Cada día el trabajo creador exige menos esfuerzo físico, ese esfuerzo lo ponen las máquinas, para eso está la energía de distinta naturaleza y están los procedimientos técnicos. Lo importante es el cerebro, lo importante es saber.

De ahí que la capacidad de un país para educar a sus nuevas generaciones es asegurar el porvenir de ese país. Yo diría que Chile en esto tiene una historia bastante notable. Este país, situado en el fin del mundo, logró, a través del desarrollo de su educación desde los tiempos de la Independencia, hay que recordar que una de los primeras decisiones del primer gobierno

independiente fue crear el Instituto Nacional, que desde Carrera, O'Higgins, los Padres de la Patria tuvieron esta preocupación, y esto permitió que Chile llegara a un nivel, dentro de nuestro continente, excepcional. Chile es uno de los países que tiene más baja tasa de analfabetismo en todo el mundo, incluso considerando los países desarrollados.

Pero hoy por hoy no basta saber leer y escribir y saber las cuatro operaciones; hay que tener conocimientos de las ciencias, de las técnicas, para poder incorporar cada vez más inteligencia al trabajo.

Chile está exportando al mundo materias primas, exportamos productos del mar, exportamos productos de la minería, exportamos productos de nuestros bosques, exportamos fruta, pero obtendremos tanto más de lo que logremos exportar según sea nuestra capacidad de elaborar esos productos, y de producirlos a más bajos costos. Entonces viene aquí el aporte del conocimiento, de la inteligencia.

Es muy importante que la comunidad entera valore este esfuerzo educativo, que las autoridades comunales, de las cuales depende actualmente la gestión de la educación básica y media, pongan en esto el mayor empeño. Es importante que el Estado proporcione los recursos necesarios, pero es importante que los padres de familia aporten su propia preocupación para que sus hijos se eduquen bien, y es importante que vamos creando nuevos perfeccionamientos en nuestro sistema educacional para hacerlo capaz de formar a nuestros hijos y capacitarlos para afrontar la vida en términos cada vez más modernos.

Una tercera reflexión, que ya no dice relación con este acto en sí, pero que no quiero desperdiciar la oportunidad de encontrarme con la comunidad de Lebu para expresarlo: esta provincia, la provincia de Arauco, ha sido una especie de lugar común que, junto con Chiloé y con la provincia de Maule, eran las provincias más apartadas, más postergadas, más pobres, con menores posibilidades. Sus condiciones geográficas de quedar, en el caso de Maule y en el caso de Arauco, alejadas de la carretera central, las hizo considerar siempre medias marginales. Esta provincia, en el último tiempo, ha sufrido además con el deterioro de la actividad del carbón. El carbón del Golfo de Arauco es, por las condiciones difíciles de su extracción, cada día se torna más difícil su explotación económica, y esto ha provocado desocupación, y esto ha provocado frustración en mucha gente.

Yo lo que quiero decirles es que esto no significa que esta provincia y que esta comuna no tengan porvenir. Por el contrario, de la visita que he realizado, de los estudios que el gobierno tiene en su poder, de los distintos proyectos que hay en relación al desarrollo nacional, yo no puedo sino tener un gran optimismo respecto de las posibilidades de las potencialidades de esta provincia de Arauco, y concretamente de esta comuna.

Las potencialidades en el ámbito forestal, en el ámbito turístico, en el ámbito agrícola y en el ámbito pesquero, de esta provincia, son muy grandes, están siendo debidamente valorizadas, estudiadas, y dentro de los programas de desarrollo del gobierno está un énfasis especial para que estas potencialidades puedan traducirse en realizaciones efectivas en un plazo breve.

Aquí están iniciándose los trabajos de construcción de un puerto, puerto que esperamos pueda estar en funcionamiento a fines de este año. Se están haciendo las inversiones necesarias, que suman 3.000 millones de pesos, pero el programa de las caletas pesqueras y del puerto pesquero de Lebu, está en plena realización y yo confío en que en el curso del año éstos serán una realidad efectiva.

El programa de mejoramiento de la infraestructura vial, caminera, para comunicar a esta provincia con el resto del país, los programas que hay en estudio para efectuar obras de regadío, que hagan aprovechable agrícolamente distintos sectores de la provincia de Arauco, no son sueños, no son teorías, no son programas a plazo indefinido. Forman parte de los proyectos en marcha que el gobierno está poniendo en práctica y que permiten visualizar, para un futuro cercano, un desarrollo importante de la economía de esta provincia y, consiguientemente, un mejoramiento de las condiciones de vida de su población y de las perspectivas de mejor futuro para todos sus hijos.

Esto es lo que me interesaba decirles y los felicito por su nueva escuela y les deseo lo mejor.

Muchas gracias.

* * * * *

LEBU, 6 de Marzo de 1993.

MLS/EMS.